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要闻 5

! ! ! !一幢、两幢、三幢、五幢!!上海多层住宅加
装电梯步子加快了！据上海市房管局最新消息，目
前本市已有 !"#幢房屋通过居民意见征询完成加
装电梯计划立项，其中已经完工投入运行的 $%&

台（包括 $#幢成套改造的），目前正在施工的有
&%台。
特别是今年以来，本市加装电梯的推进速度

明显加快，加装电梯的项目由单一门幢逐步走向

规模化加装，由试点区向扩大试点推进，逐步向常
态化发展。近一两年来，上海各区以及街道、镇都
积极行动起来，回应民生关切。上海的一些街道成
立了专门的电梯加装办公室、工作室、指导服务中
心，为居民提供咨询、开展征询意愿，帮助准备审
批材料，协调政府部门和公用事业单位解决各种
难题。下一步，本市支持加装电梯还将有新政出
台，将有越来越多的“悬空老人”轻松上下楼。

! ! ! !上海目前已有 !"# 幢房屋立项!

$%&台完工投运!&%台正在施工

老房加电梯
按下“快进键”

快评
! ! ! !今天，徐汇区田林十村$#号、"&号楼举
行加装电梯工程开工仪式，田林地区多层住
宅加装电梯实现“零”的突破。住在"&号楼'

楼的冯老伯高兴地说：“因为上下楼不方便，
儿女劝我们到外面去住，但是我们对田林有
感情啊，舍不得离开，所以就盼着加装电梯
的这一天！”据了解，工期预计!个月，年底前
楼里的“悬空”老人就可以下楼接上地气了。
田林街道是个老居民区，街道没有电梯的

小区一共有%(个、'$"栋楼，涉及门洞共#!%个、
居民约$)#万户。田林街道在"($&年底的“大调
研，大走访”中发现，老旧住宅加装电梯是居民
呼声最为强烈的问题之一。街道决定先在田林
八、九、十村居民区试点，这里没有电梯的老公
房有*!个门洞，小区内离退休干部、文艺工作
者多，居民加装电梯的意愿很强烈。其中，有'

栋楼对“老旧住宅加装电梯”意见的同意率达
$((+，其余大部分楼同意率在&(+以上。一位
原本住小区"楼的老人因为没有电梯寸步难
行，她让儿媳妇带话：“我很想回田林，希望早
点装电梯，我就能早点回来了！”

成立加装电梯办公室
加装电梯成为大部分居民“民心所向”，

但成为现实却并不容易：各种各样的法规条
文、复杂的征询流程、繁琐的审批手续、高昂
的安装费用以及部分住户对安装电梯是否
会影响采光、产生噪声、给出行造成不便的
担忧，成为横在面前的一道道坎。

"($*年,月，街道党工委成立了老旧住
宅加装电梯工作领导小组，下设办公室，为
居民提供专业指导。首先要让居民“看得
懂”，电梯办将条文分解梳理，编制成“加装
电梯工作指南”，细化流程，一目了然。由于
房龄高，田林十村相关房屋图纸难以查询调
取，电梯办充分发挥专业资源优势，在小区
的原建设单位找到了图纸。
田林十村$#号和"&号先试点，召开楼内

全体业主参加的居民大会，成立加装电梯居
民工作小组。随后，电梯办带领居民代表到
成功加装电梯的小区取经，根据自家实际
“度身定制”最佳方案。业委会主任、"&号楼
的居民代表黄国英回忆说：“工作小组已开
了,'次会议，并组织参观$'次。”田林十村还
成立了专门的党小组，建立“五方通话”平
台。党小组成员走访每户居民，了解各方需
求，及时向党员通报进展情况，大家心中感
激：“你们真是在为老百姓做实事。”

制定居民中意的方案
"($*年*月，$#号楼和"&号楼加装电梯

项目的总包单位经竞标确定。如何制定一个
居民都中意的方案呢？这不，$#号楼居民对
电梯的安装位置产生了争议。大多数居民希
望利用原来楼内的垃圾管道空间，但底楼居
民提出，这会影响他们的采光和出行。通过
多次实地勘测和协商沟通，最后确定外移楼
道大门、调整进门方向的方案，打消了各方
顾虑。
电梯加装费用近*(万元，楼内居民如

何分摊？令人意外的是，"&号%楼到,楼的
居民代表说：加装电梯是多年来的期望，梦
想成真离不开"楼的支持，建议"楼不用承
担安装费用，且不装收费-.卡，"楼一样可
以免费乘梯。$#号楼也赞同：“不能让"楼
出钱。”这让主动提出要承担费用的"楼居
民很感动：楼里装上电梯，邻里关系也更和
谐了！

让人感动的还有全程参与的小区物业，
物业不仅前期在调取图纸时给予支持，对项
目开工后可能出现的停车矛盾和施工影响
也制定了调整应对方案，提供技术支持。
记者了解到，目前田林街道的千鹤二四

居民区长春新苑小区、田林十一村、田林十
三村均已开始筹备加装电梯项目。

本报记者 袁玮
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设摊问“计”静安彭浦
! ! ! !近日，静安区彭浦镇社区文化活动中心
四楼影视厅内外设置的摊位前人头攒动，多
层住宅小区的业委会代表、居委会干部、物
业企业代表和普通居民，纷纷向区房管局、
市电梯行业协会代表咨询加装电梯的相关
政策，并向住宅电梯产销企业代表了解加装
电梯的质量、价格等事项。这是彭浦镇政府、
静安区房管局联合举办的“彭浦镇既有住宅
加装电梯社区方案咨询交流活动”现场。

倾听民声
作为静安区面积最大的街镇，彭浦镇拥

有*!个住宅小区、$"((多幢楼宇、约%"((个
门洞，其中多层住宅中有约$(((幢楼宇、
",((多个门洞没有电梯，住在其中的居民加
装电梯的刚性需求比较大，特别是数以万计
体弱病残的“悬空老人”，要求加装电梯的呼
声十分高涨。镇党委和政府积极回应居民需
求，聘请了第三方专业单位，对辖区内多层
小区居民人口结构、收入水平、加装电梯意
愿等主观条件，以及各小区楼栋间距、住宅
结构、消防通道、地下管网、电力容量等客观
条件，进行了全面的调研、分析，决定选择最
有意愿、最有条件的住宅小区和楼栋进行加
装电梯试点。
通过居民意愿调研和科学论证，"($*年

以来，远龙公寓、灵石路***弄绿园小区等!

个小区、*个门洞被列为镇加装电梯示范点

予以推进，其中远龙公寓'幢多层住宅楼的'

部电梯加装工程，于"($*年!月同时动工，并
于今年$月$*日同步竣工交付业主使用，开
创了上海整个小区同时全部升级为电梯房
小区的先例。

此外，灵石路***弄小区"号$台加装电梯
也已开工建设，并将在今年国庆节前竣工交
付使用；腾龙苑、龙潭小区"个门洞加装电梯
方案已经完成立项和设计规划3并确保今年开
工建设。目前，该镇已有$'个小区明确了加装
电梯的意愿，需求加装电梯量达%(台。

购买服务
为帮助多层楼宇居民走上加装电梯

“快车道”，该镇还通过购买专业机构服务
形式，成立了社区加装电梯工作室，引进建
设、规划等专业人士，为居民楼加装电梯提
供专业指导。同时，镇政府还通过引导，将
一些原本仅为产品供应商的电梯厂商，培
育成为加装电梯服务商，让电梯商在承接
小区加装电梯工程时，从报建、审批、申报、
建设到竣工各环节，为居民提供一站式、一
条龙到底的模式服务。

像承接远龙公寓加装电梯工程的斯迈

普公司，从公寓加装电梯项目咨询、方案设
计、申建报批、工程施工、竣工验收、补贴申
请等，均提供一站式服务，还作出了加装电
梯 '年免费维修保养的承诺，赢得了居民的
信任和称赞。

搭建平台
彭浦镇镇长章钧告诉记者，此次镇政府

与房管局携手举办加装电梯咨询交流活动，
就是为了搭建服务平台，让希望加装电梯的
小区居民，能面对面地向政府主管部门、行
业协会咨询、了解电梯加装项目政府扶持奖
励政策、审批手续、行业标准等情况。同时，
让小区业委会负责人、居民代表通过与一些
加装电梯企业洽谈，了解各家企业的产品品
质、性价比、信誉度和售后服务质量等，从而
货比三家，作出选择。记者在活动现场看到，
总计有 &家电梯企业设摊接受小区业委会
和居民代表们的咨询，纷纷推介各自企业产
品的质量、价格和服务等方面的优势。镇政
府表示，今年还将举办 %次大型加装电梯咨
询交流活动，让更多多层住宅小区居民实现
加装电梯的梦想，提高幸福指数。

特约通讯员 顾武 本报记者 江跃中
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